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ÉDITO

Dans nos établissements, plusieurs inaugurations et 
bénédictions de nouveaux locaux ont marqué l’année 
2023. Bénir vient du latin ‘ ‘benedicere’’ qui signifie 

littéralement ‘ ‘dire du bien’’. Dans cette continuité, je vous 
souhaite une année 2024 au service du bien commun. 

 
Le dossier central de cette lettre EC 85, intitulé 

‘‘Enseigner aujourd’hui... et demain’’, nous interroge 
sur notre métier actuel et ses enjeux à venir. Comment 

maintenir le cap d’un enseignement de qualité dans un 
monde en constante mobilité ?

 
En fin d’année 2023, le CFA (Centre de Formation des 

Apprentis) de l’Enseignement catholique est devenu 
Vendée Pro Compétences. Nous pourrions le présenter 

ainsi : Une entreprise, un besoin. Un besoin, une solution. 

Au quotidien, notre engagement est de répondre aux 
besoins des familles au côté des municipalités, du 

Département et de la Région. Une réponse qui se traduira 
également dans les Orientations de l’Enseignement 
catholique de Vendée prochainement promulguées.

Bonne route en 2024, année remplie de projets au 
service du territoire vendéen et ligérien. 

S T É P H A N E  N O U V E L
D i r e c t e u r  d i o c é s a i n

‘‘ Samedi 10

200 ans de l’école 
École Notre-Dame du Petit Bourg

Les Herbiers

Février

Avril
Vendredi 12

Inauguration-bénédiction 
de nouveaux  locaux 

École Notre-Dame - Essarts en Bocage

Samedi 13

Inauguration-bénédiction 
de nouveaux locaux 

Lycée Jean XXIII - Les Herbiers

Jeudi 18

Inauguration-bénédiction 
de nouveaux locaux 

Lycée Notre-Dame du Roc - La Roche sur Yon

AGENDA

        www.ddec85.org

        Enseignement Catholique 85

        @EC_85 

        Enseignement Catholique 85

        enseignement_catholique_85
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ACTUALITÉS

A G  U D O G E C  A P E LA G  U D O G E C  A P E L

Chantal KREZEL devient présidente de l’APEL de Vendée à 
la suite de Jean-Yves CORBILLON qui a été salué pour ses 
3 ans d’engagement. Marie TERTRAIS reste présidente de 
l’UDOGEC 85.

Après les assemblées générales statutaires, Atanase 
PÉRIFAN, créateur de la Fête des voisins, a fait un focus sur 
l’heure civique collégienne, une initiative mise en œuvre, entre 
autres, au collège Sainte-Marie de Chavagnes en Paillers. 

R É U N I O N  G É N É R A L E  D E S  C H E F S R É U N I O N  G É N É R A L E  D E S  C H E F S 
D ’ É T A B L I S S E M E N T  D U  1D ’ É T A B L I S S E M E N T  D U  1 E RE R  D E G R É    D E G R É   

Mercredi 15 novembre, plus de 200 chefs d’établissement  
étaient rassemblés pour :

• Une intervention au sujet de la mission pastorale du chef 
d’établissement, de Joseph HERVEAU, coordinateur 
du Service “Dynamiques et Pratiques Éducatives” au 
Secrétariat Général de l’Enseignement catholique,

• Un point sur l’éducation inclusive et les outils et procédures 
mis à disposition des chefs d’établissement,

• Une présentation des différentes modalités de formation 
pour accompagner les chefs d’établissement et les 
enseignants dans leur carrière,

• La présentation de l’outil  “Élaborer un plan d’animation et de 
formation” à destination des chefs d’établissement, proposé 

par la CDFA (Commission Diocésaine pour la Formation et 
l’Animation).

La matinée s’est clôturée par la remise des titres de dirigeants 
aux chefs d’établissement.

C A M P A G N E  D E S  P O R T E S  O U V E R T E S  2 0 2 4C A M P A G N E  D E S  P O R T E S  O U V E R T E S  2 0 2 4

De janvier à avril, les établissements scolaires organisent 
leurs portes ouvertes.  
Une campagne d’affichage 2m² et 4m² couvre le département. 
Elle est complétée par une communication digitale sur des 
secteurs géographiques ciblés et par une opération de 
communication avec TV Vendée. 

En complément, des supports ont été personnalisés pour 
plus de 180 établissements avec les dates et horaires de leurs 
portes ouvertes. Ils disposent d’une affiche, d’une banderole 
et d’une bannière web pour communiquer via différents 
canaux. Le visuel utilisé sur tous les supports met en avant 
des photos des jeunes des établissements du réseau de 
l’Enseignement catholique de Vendée. 

S I T E  I N T E R N E T S I T E  I N T E R N E T 
W W W . D D E C 8 5 . O R GW W W . D D E C 8 5 . O R G
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ACTUALITÉS
M U L T I S E S S I O N  D ’ A N I M A T I O N - F O R M A T I O N M U L T I S E S S I O N  D ’ A N I M A T I O N - F O R M A T I O N 

Mardi 24 octobre, 25 chefs d’établissement ont répondu 
présent à la multisession d’animation-formation proposée 
par la Direction de l’Enseignement catholique de Vendée.

 

Une animation qui intervient dans le cadre de la formation 
continue des chefs d’établissement pour les accompagner 
dans leurs fonctions.

4 ateliers au programme :
• Moderniser son site Internet d’école
• Le projet d’établissement

‘ ‘ P R E N D S  T O I  A U X ‘ ‘ P R E N D S  T O I  A U X 
J E U X  ! ’ ’  A V E C  L ’ U G S E L  J E U X  ! ’ ’  A V E C  L ’ U G S E L  

Tout au long de l’année scolaire, les élèves du réseau 
de l’Enseignement catholique de Vendée, de la 
maternelle au collège, vont pouvoir vibrer au rythme 
des Jeux Olympiques – Paris 2024.

L’UGSEL 85 en partenariat avec le Conseil 
Départemental de la Vendée propose, aux écoles 
et collèges du réseau, un ensemble de ressources 
pédagogiques sur le thème des JO : 

• “Un jour, un jeu”, un défi quotidien pour faire 
découvrir de nombreuses disciplines sportives et 
favoriser la pratique du sport chez les élèves !
• Des rencontres inter écoles pour “Vivre une journée 
olympique”.

• Le contrat de scolarisation, le règlement intérieur et la charte 
éducative de confiance
• Réussir ses réunions

“C’est un format d’animation performant qui permet à 
des chefs d’établissement de se rencontrer, de se croiser, 
d’échanger.”, nous confie Franck GRAVELEAU, Adjoint au 
Directeur diocésain, délégué au 1er degré.

L E S  O R I E N T A T I O N S  D E L E S  O R I E N T A T I O N S  D E 
L ’ E C 8 5L ’ E C 8 5

Une journée de séminaire a réuni les 30 membres du CODIEC 
(Comité Diocésain de l’Enseignement catholique) pour une 
nouvelle phase de réflexions sur les Orientations de l’EC85. 

Les participants ont travaillé en sous-groupes pour 
approfondir les 4 thématiques qui émanent de la consultation 
des 255 communautés éducatives du réseau :
• Education intégrale et liberté pédagogique
• Le caractère propre de l’Enseignement catholique
• Le réseau et les ressources
• L’accompagnement des communautés éducatives

Ce travail collaboratif a donné lieu à l’écriture d’engagements 
mobilisants et inspirants en lien avec les enjeux et les 
valeurs de l’Enseignement catholique de Vendée. Tous ces 
éléments aboutiront à la rédaction des Orientions qui seront 
promulguées en octobre 2024. 
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REPORTAGE
É D U Q U E R  P O U R  P R É S E R V E R ,  À  L ’ É C O L E  D E  V A I R É É D U Q U E R  P O U R  P R É S E R V E R ,  À  L ’ É C O L E  D E  V A I R É 

F O R M A T I O N S  A U X  M É T I E R S  D U  F R O I D ,  A U  L Y C É E F O R M A T I O N S  A U X  M É T I E R S  D U  F R O I D ,  A U  L Y C É E 
S A I N T  F R A N Ç O I S  D ’ A S S I S ES A I N T  F R A N Ç O I S  D ’ A S S I S E

A l’école Saint Pierre de Vairé, l’équipe enseignante se mobilise 
chaque année pour sensibiliser les élèves à la préservation 
de l’environnement afin de former des futurs citoyens, 
responsables et conscients de leurs actions sur la planète.

Plusieurs temps forts tout au long de l’année :

• Des interventions en faveur de la protection de l’eau, 
en lien avec la Water Family ainsi que Vendée Eau et la 
Cicadelle Vendée : ils agissent chaque année à l’école 
pour éveiller les consciences et favoriser un bon usage de 
l’eau.

• Plusieurs opérations “Nettoyons la nature” ainsi que la 
visite de l’usine Vendée Tri, incitant les enfants à réfléchir 
à l’impact de nos déchets sur la nature et à l’importance 
du tri.

• La promotion de pratiques écologiques comme 
l’incitation au pique-nique zéro déchet lors des sorties 
scolaires ou encore la remise d’un arbre à planter dans le 
cadre du programme “L’Arbre à l’école”.

Tous ces efforts encouragent les élèves à devenir les gardiens 
de notre environnement pour les générations futures.

A la mi-novembre, un plateau dédié à la transition 
énergétique est venu compléter les installations 
existantes. La nouvelle centrale frigorifique au CO2 évite 
les gaz polluants et impactants pour l’environnement. Elle 
représente une installation frigorifique typique de magasin 
de grandes et moyennes surfaces, utilisant un fluide naturel. 
Cet investissement a été réalisé avec l’aide de la Région et 
d’entreprises vendéennes.

 

Ces installations offrent aux jeunes un environnement 
d’apprentissage moderne et éco-responsable. La filière Froid 

forme des jeunes au bac professionnel, Métiers du Froid et 
des énergies Renouvelables. 
Le lycée ouvre à la rentrée prochaine une classe de terminale 
bac professionnel par apprentissage pour 6 à 8 jeunes. A 
l’issue du Bac professionnel, 80 % des jeunes poursuivent en 
BTS Fluides Energie Domotique en 2 ans et par apprentissage, 
au sein du lycée.

Les jeunes diplômés de BTS peuvent continuer vers une 
licence professionnelle. Ils trouvent des emplois dans des 
entreprises frigoristes ou dans l’industrie agroalimentaire. 
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DOSSIER

Les évolutions sociétales, mais aussi la crise sanitaire ou encore la 
place du numérique sont venues impacter le métier d’enseignant. 
Les pratiques, les organisations du travail et les modes de relations 
ont été bousculés. 
Dans ce contexte, pour que l’école réponde aux attendus qui sont 
les siens, quels seraient les axes à investir, les adaptations et 
transformations à opérer individuellement et en équipe ? 
Le service du 1er degré à choisir d’ouvrir une réflexion sur le métier 
d’enseignant sous la forme d’un parcours étalé sur plusieurs années. 
Un groupe de pilotage s’est constitué avec des chefs d’établissement, 
des enseignants et des chargés de mission. 

ENSEIGNER AUJOURD’HUI. . .
ET DEMAIN ?  

C ’ E S T  U N E  D É M A R C H E  P R O P O S É E C ’ E S T  U N E  D É M A R C H E  P R O P O S É E 
A U X  É Q U I P E S  E N S E I G N A N T E SA U X  É Q U I P E S  E N S E I G N A N T E S

Les équipes d’enseignants volontaires se réunissent en concertation. 

Objet de la rencontre : 
• Identifier ce qui est satisfaisant dans l’exercice du métier et ce qui est insatisfaisant, 
ce sur quoi on a prise, ce sur quoi on n’a pas prise.
• Collecter des éléments pour alimenter la réflexion et proposer un parcours.

01

S’arrêter et se nourrir 
d’apports d’experts

LES OBJECTIFS

02

Analyser sa pratique pour faire 
des choix personnels ou en équipe

03

S’enrichir de l’expérience 
des collègues

ANNÉE 
2022-2023



Des paroles croisées d’experts sous un format de capsules 
vidéo à partir de 4 thématiques :

7

I N T E R V I E W  D E  M A T H I L D E  F O U R E L ,I N T E R V I E W  D E  M A T H I L D E  F O U R E L ,  e n s e i g n a n t e  à  l ’ é c o l e  e n s e i g n a n t e  à  l ’ é c o l e 
C l a i r e  e t  F r a n ç o i s  d ’ A s s i s e  d e  C h a v a g n e s  l e s  R e d o u x  e t  m e m b r e C l a i r e  e t  F r a n ç o i s  d ’ A s s i s e  d e  C h a v a g n e s  l e s  R e d o u x  e t  m e m b r e 
d u  c o m i t é  d e  p i l o t a g e d u  c o m i t é  d e  p i l o t a g e 

Au regard des paramètres sociétaux, nous avons pointé plusieurs sujets qui nourrissent la réflexion : 
La façon d’enseigner, le bien-être des enseignants, l’augmentation des reconversions professionnelles, 
la prise en charge des enfants à besoins particuliers, la relation aux familles.
Nous avons ensuite élaboré une trame de concertation pour les enseignants 
en partant des champs didactiques, éducatifs et relationnels.

QUELS SONT LES SUJETS QUE LE GROUPE A PRINCIPALEMENT QUESTIONNÉ 
AU DÉBUT DE LA DÉMARCHE ? 
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Nous ne voulions pas proposer une conférence descendante mais partir des besoins 
en créant des liens entre les différentes thématiques. Ensuite la dynamique repose 
sur une alternance entre les paroles d’experts sous forme de capsules vidéos et des 
temps de débat.

QUELLE COLORATION SOUHAITEZ-VOUS DONNER AUX RENCONTRES 
DE BASSINS DU MOIS D’AVRIL ?

Si les enseignants ne perdent pas leur temps. Mais déjà, le fait de les associer, 
de partir du terrain pour mener la réflexion, c’est une première clé de réussite. 
Ensuite, nous espérons que des solutions émergent, des solutions qui les aident à 
mieux se trouver dans leur rôle d’enseignant. 

LA DÉMARCHE SERA RÉUSSIE SI ? 

ANNÉE 
2023-2024

En avril  : 4 rencontres  par 
bassin d’établissements pour se 
saisir des éléments de contexte 
qui impactent l’école et en 
échanger entre enseignants  
(Fontenay le Comte, Challans, 
la Chaize le Vicomte, Les 
Herbiers).

Quels sont les facteurs sociétaux qui agissent sur l’école 
aujourd’hui ? Quels sont les défis que l’école a à relever ? 

Sociologie : 

Quelles sont les principales caractéristiques qui définissent 
les enfants d’âge scolaire (3-10 ans) et les tendances pour 
l’avenir ? Comment l’école doit-elle en tenir compte ?

Psychologie de l’enfant : 

Quel regard portez-vous sur l’école ? En quoi la pédagogie et 
la didactique sont impactées aujourd’hui ? 

Pédagogie - didactique : 

Quelles sont les principales caractéristiques du projet de 
l’Enseignement catholique ? En quoi, il reste actuel, pertinent 
pour l’école d’aujourd’hui et de demain ? 

Enseignement catholique :

En juin : concertations pour reprendre les conférences 
et constituer une palette de propositions avec un plan 
d’animation, des formations et des échanges de pratiques

Les enseignants se 
constituent un parcours 
parmi des propositions : plan 
d’animation, formations et 
échanges de pratiques

ANNÉE 
2024-2025
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REPORTAGE
L A  C O M M U N A U T É  É D U C A T I V E  D E  L ’ É C O L E  N A Z A R E T HL A  C O M M U N A U T É  É D U C A T I V E  D E  L ’ É C O L E  N A Z A R E T H
D E  C H A V A G N E S  E N  P A I L L E R S  S E  M O B I L I S E  P O U R D E  C H A V A G N E S  E N  P A I L L E R S  S E  M O B I L I S E  P O U R 
A C C U E I L L I R  L O U I S EA C C U E I L L I R  L O U I S E

Louise a 5 ans. Elle est atteinte d’une maladie génétique rare 
qui l’empêche de marcher, de s’asseoir, de tenir sa tête. Elle 
ne parle pas mais émet quelques sons. Les échanges avec elle 
se font par le regard. 

Un regard stimulé par l’attention que lui portent Delphine son 
AESH (Accompagnant d’Élève en Situation de Handicap) ainsi 
qu’Emmanuelle et Sarah, enseignantes, qui s’occupent d’elle, 
3 matinées par semaine en classe de petite section. Louise 
participe à la vie de groupe et réalise également des activités 
différenciées avec son AESH. 

A l’origine de cette initiative, une mobilisation particulière du 
chef d’établissement, Arnaud Plat, de l’équipe de maternelle, 
de l’OGEC et du Pôle Inclusif d’Accompagnement Localisé 
qui se sont coordonnés pour accueillir Louise. Soulignons 
également la qualité de la relation instaurée avec la famille qui 
s’est parfaitement adaptée à la vision de l’école, au regard de 
l’inclusion de leur fille.

Louise fait l’objet d’une prise en charge qui a fortement 
questionné le chef d’établissement et son équipe, en amont 
de son intégration. ‘ ‘Elle a un handicap qui nécessite 
une dextérité forte et une conf iance mutuelle’ ’. C’est la 
convergence de la volonté de l’équipe enseignante, soutenue 
par l’OGEC, et du recrutement d’une AESH expérimentée qui a 
permis l’inclusion d’une enfant avec un handicap conséquent.  

Aujourd’hui l’équipe maîtrise le “process” d’accueil. Elle mesure 
au quotidien les évolutions de Louise, sa sociabilisation et la 
richesse qu’elle apporte au groupe classe.

Un rayonnement qui dépasse la maternelle à en croire la 
forte mobilisation au sein de l’école, le 7 octobre dernier, 
pour la course solidaire organisée en faveur de Louise et en 
soutien à l’association AMMI (association contre les Maladies 
Mitochondriales).

P O U R  S O U T E N I R P O U R  S O U T E N I R 
L ’ A S S O C I A T I O N  L ’ A S S O C I A T I O N  

W W W . A S S O C I A T I O N - A M M I . O R GW W W . A S S O C I A T I O N - A M M I . O R G
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REPORTAGE
L E  C F A  E C  8 5  D E V I E N T  V E N D É E  P R O  C O M P É T E N C E SL E  C F A  E C  8 5  D E V I E N T  V E N D É E  P R O  C O M P É T E N C E S

La soirée des 20 ans du CFA EC Vendée (Centre de Formation 
par Apprentissage) a réuni, le 9 novembre 2023, plus de 400 
personnes, chefs d’entreprise, maîtres d’apprentissage, 
formateurs, enseignants, chefs d’établissement, élus et 
jeunes apprentis.

Ils ont été les témoins de la belle épopée du CFA EC Vendée, 
retracée au travers des témoignages de ses dirigeants, mais 
aussi de chefs d’entreprise et de jeunes apprentis.

Et cerise sur le gâteau, Marc LIEVREMONT, ancien 
sélectionneur de l’équipe de France de Rugby, a relaté son 
parcours emblématique et partagé sur les notions d’esprit 
d’équipe, d’entraide et de dépassement de soi. Des valeurs 
qui animent les 10 Unités de Formation des Apprentis de 
l’Enseignement catholique de Vendée. Elles préparent plus de 
1000 apprentis, accueillis au sein de plus de 1000 entreprises 
partenaires.

Le succès s’accompagne aujourd’hui d’un nouvel élan.
Thierry LETARD, président du CFA EC Vendée a rappelé la 
volonté de s’adapter aux besoins des entreprises. ‘ ‘Les lycées 
sont les lieux de la formation initiale, ils deviennent des 
lieux de formation tout au long de la vie’ ’.

La transition vers la formation continue s’opère. Elle fera 
l’objet de créations de nouvelles offres de formation, en 
collaboration avec les acteurs de l’économie locale. 

Le CFA EC Vendée devient Vendée Pro 
Compétences, un guichet unique pour la 
formation continue et l’apprentissage, 
au service des jeunes et des entreprises.

P O U R  V I S I O N N E R P O U R  V I S I O N N E R 
L A  V I D É O L A  V I D É O 

S I T E  I N T E R N E T S I T E  I N T E R N E T 
W W W . V E N D E E P R O C O M P E T E N C E S . F RW W W . V E N D E E P R O C O M P E T E N C E S . F R

M A I LM A I L
C O N T A C T @ C F A - E C V E N D E E . F RC O N T A C T @ C F A - E C V E N D E E . F R
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REPORTAGE
D E U X  C L A S S E S  D E S  C A D E T S  D E  L A  S É C U R I T É  C I V I L ED E U X  C L A S S E S  D E S  C A D E T S  D E  L A  S É C U R I T É  C I V I L E

Le collège des Sorbets de Noirmoutier et le collège Antoine 
de Saint-Exupéry de Pouzauges proposent un programme 
éducatif pour les jeunes intéressés par l’univers des 
sapeurs-pompiers et de la sécurité civile. Ainsi, 14 collégiens 
se sont lancés dans une formation de 28 heures répartie tout 
au long de l’année scolaire. 

Les classes cadets émanent d’un partenariat entre le SDIS, 
la Préfecture et la Direction académique des services 
départementaux.

Dans ce dispositif, les jeunes bénéficient d’un encadrement 
par les officiers de la caserne des pompiers de Pouzauges et 
Noirmoutier et par des lieutenants pompiers du SDIS (Service 
Départemental d’Incendie et de Secours). Les apports 
théoriques et les exercices concrets les sensibilisent aux 
comportements de prévention. Ils visent aussi à développer 
leur sens civique. Ils participent à plusieurs manifestations 
telles que la cérémonie du 11 novembre, la Sainte Barbe 
départementale et la visite du Service Départemental 
d’Incendie et de Secours. A l’issue de la formation, les jeunes 
obtiennent une attestation de formation et le PSC1, la 
formation de secourisme aux premiers secours. 

U N E  N O U V E L L E  A V E N T U R E  M U S I C A L EU N E  N O U V E L L E  A V E N T U R E  M U S I C A L E

34 élèves de 5ème intègrent un orchestre tout juste créé, 
rassemblant des élèves du collège Mère Teresa et du collège 
Villebois Mareuil de Montaigu-Vendée.

Ce projet innovant est issu d’un partenariat entre les deux 
établissements, l’Education Nationale, la communauté 
d’agglomération Terres de Montaigu, le conservatoire 
intercommunal de musique et l’association “Orchestre à 
l’école”.

Il est basé sur l’apprentissage d’un instrument de musique sur 
le temps scolaire. 

Une initiative qui a également pour but de stimuler la créativité 
des élèves et favoriser un environnement éducatif inclusif et 
dynamique.

“ Toutes les semaines, les élèves investis dans cette option 
bénéf icient, en plus de l’ heure hebdomadaire d’éducation 
musicale, de deux heures supplémentaires, en présence de 
professeurs du conservatoire.”, nous explique Christophe 
Durand, chef d’établissement du collège Mère Teresa.
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RETOUR EN PHOTOS

Une salle d’escalade au collège Saint 
Joseph de Fontenay le Comte

Inauguration bénédiction des nouveaux locaux 
de l’école Saint Pierre de Bazoges en Paillers

Inauguration bénédiction des nouveaux locaux 
école Sainte Croix de Saint Gilles Croix de Vie

Un campus flambant neuf au lycée 
Notre Dame du Roc



RETOUR EN PHOTOS

Inauguration bénédiction des nouveaux locaux 
du collège Sainte Marie de Chavagnes en Paillers

Inauguration bénédiction de deux nouvelles 
classes de l’école Louis Chaigne de Venansault

Le lycée Notre Dame de Fontenay 
le Comte célèbre les 30 ans de son 
diplôme Imagerie Médicale Radiologie 

Thérapeutique

Inauguration bénédiction des nouveaux locaux 
de l’école Charles de Foucault  à la Roche sur Yon


